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JUEVES 21 DE OCTUBRE, 2010 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

FRENAN EN CORTE TELEVISIÓN DIGITAL 

 

TABACALERAS DEBEN SOMETERSE: CONGRESO 

 VALORA EL PRD VOCES CONTRA LAS ALIANZAS 

 

AUMENTÓ 33% LA SALIDA DE GANANCIAS DE 

TRASNACIONALES 

 

AMLO ARREMETE CONTRA IFE POR PEDIRLE 

CUENTAS 

 EBRARD Y AMLO HACEN PASARELA 

 

FINANZAS SANAS, GRACIAS A LA LEY DE 

INGRESOS: FCH 

 
ESTADOS, GANADORES CON LA LEY DE INGRESOS 

 VITAL PROMOVER EL DEPORTE: CALDERÓN 

 MUNICIPIOS DÉBILES CON MANDO ÚNICO 

 ¡APOYO AL DEPORTE! 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

 

* Reunión de la SEP, la UdeG y el gobierno de Jalisco 

La Jornada: La SEP informó que inició reuniones con autoridades del gobierno de Jalisco y 
de la Universidad de Guadalajara, con la finalidad de encontrar soluciones al conflicto 
financiero que ha afectado las relaciones entre el gobierno estatal y la casa de estudios. 
Por medio de un comunicado, la dependencia federal detalló que en la primera reunión 
sus representantes solicitaron la máxima disposición de las partes para dar pronta 
solución a este conflicto.  

La Crónica: Comentó que funcionarios de la UdeG, del gobierno jalisciense y de la SEP 
acordaron tener una nueva reunión del grupo de trabajo el próximo martes 26 de 
octubre en la ciudad de México. El boletín expresó que el subsecretario de Educación 
Superior, Rodolfo Tuirán, y Guillermo Bernal Miranda, oficial mayor de la SEP, se 
reunieron con Fernando Guzmán Pérez Peláez, secretario general de Gobierno de Jalisco 
y Antonio Gloria Morales, secretario de Educación de ese estado, para escuchar puntos 
de vista y propuestas. (La Jornada 33, La Crónica 12) 

* IFAI solicita a SEP entregar estadísticas de asignaciones a universidades públicas 

Milenio: Los comisionados del IFAI llamaron a la Secretaría de Educación a transparentar 
el uso de los recursos públicos, al ordenar a la dependencia que entregue la estadística de 
asignaciones de dinero adicional a las universidades públicas en los últimos cuatro años. 
Un ciudadano solicitó información relativa a la metodología, memoria de cálculo y 
distribución de recursos del Fondo para el Modelo de Asignación Adicional al Subsidio 
Federal Ordinario, Universidades Públicas Estatales (Distribución por la fórmula CUPIA 
con la participación de la SEP y la ANUIES), de 2006 a 2010.  

En su respuesta, la SEP dijo que esa información sólo la tiene la ANUIES y envió la 
dirección de la página de internet para que buscara ahí la información. En sesión del 
pleno, Jacqueline Peschard argumentó que la dependencia “no puede declararse 
incompetente y mucho menos remitir a la recurrente a que vaya a la ANUIES”, por tanto, 
el pleno aprobó revocar la respuesta de la Secretaría de Educación sobre las memorias de 
cálculo de los cuatro años para la distribución de recursos. (Pág. 9) 
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El aseguramiento de la calidad en la educación superior transfronteriza.- Armando 
Alcántara Santuario 

Milenio: Comenta que en el contexto internacional la Organización Mundial de Comercio 
observa la movilización de los países en busca de obtener una “buena enseñanza en el 
nivel superior”, también la OCDE se analizó diversos elementos y procesos de la calidad 
en la educación transfronteriza, por lo que en el volumen Developing capacity throug 
cross-border tertiary education, este tipo de educación debe ser tomado en la agenda 
educativa y no considerarse “panacea”. (Pág. 9-Suplemento Campus) 

* IPN pide más presupuesto a Cámara de Diputados 

La Crónica: La directora del IPN, Yoloxóchitl Bustamante Díez, pidió a la Cámara de 
Diputados mil 200 millones de pesos más del presupuesto que recibieron el año anterior, 
ya que “se podrían afectar los planes maestros de tres ingenierías”. Entrevistada en esta 
ciudad luego de poner en marcha la segunda etapa del Campus Guanajuato del IPN, 
indicó que el presupuesto asignado en 2010 fue de 8 mil 600 millones de pesos, por lo 
que se espera que para el próximo año se rebase en al menos mil 200 millones de pesos.  

Agregó que siempre en las negociaciones han tenido buena respuesta de los legisladores. 
Bustamante Díez sostuvo que de no contar con más recursos, se comprometerían tres 
escuelas donde las unidades no están concluidas, las cuales son la Superior de Cómputo, 
la Unidad Politécnica Interdisciplinaria en Ingeniería y Tecnología Avanzada, así como la 
Unidad Profesional en Biotecnología. Dijo que son espacios donde se requiere la 
construcción de al menos dos edificios y donde hay hasta 10 candidatos por cada lugar 
disponible.  

En su discurso, al inaugurar la segunda etapa del Campus Guanajuato, donde estuvo 
acompañada del gobernador Juan Manuel Oliva, la directora del IPN indicó que este 
campus abre las expectativas de profesionalización de jóvenes. (Pág. 40) 

SEP 

 

* Reunión de trabajo entre SEP, SNTE y OCDE 

El Universal: La dirigencia del SNTE enfatizó que “no es posible responsabilizar sólo al 
maestro de los resultados del sistema educativo”, y por lo tanto, las recomendaciones de 
la OCDE, que pide despedir a los maestros que reiteradamente salen mal en las 
evaluaciones, “no pueden establecerse en este momento” porque entre otras cosas, en 
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los últimos cinco años se han invertido 100 pesos por docente en su capacitación y 
actualización. Después de reunirse por poco más de dos horas con los responsables de la 
OCDE que laboraron las recomendaciones para México, y con el titular de Educación 
Pública, Alonso Lujambio Irazábal, la dirigencia del magisterio aseguró que “entre una 
recomendación y una política pública hay un tramo que tiene que pasar por la ley y los 
reglamentos”.  

Luego de las reuniones con la dirigencia del SNTE, diputados y senadores, Lujambio 
señaló que el énfasis de las recomendaciones está “en el rediseño del sistema educativo 
nacional en su conjunto”, puesto que hay cambios que se proponen, pero también 
“matices que hay que considerar.  

La Jornada: Insistió que hay un “consenso de las fuerzas políticas, que sin abandonar sus 
colores partidistas, tienen una voz unificada para construir una política de Estado en 
torno al sector”. Por su parte, Silvia Luna, integrante del CEN del SNTE, afirmó que antes 
de aplicar acciones que pudieran implicar el despido de docentes reprobados de forma 
sistemática en evaluaciones, es necesario analizar las condiciones del sistema educativo 
en su equidad y cobertura, pues aseguró que “cuando todos cumplamos esto no va a 
haber descalificaciones para nadie”.  

En tanto, la senadora panista, Teresa Ortuño, quien participó en la reunión con otros 
legisladores, afirmó que aquellos maestros que salgan mal en las evaluaciones “deben 
salir del sistema educativo”, pues consideró que “nos sale más barato liquidarlos 
generosamente, porque el país le cuesta mucho más mantenerlos en el sistema que 
darles otra opción (laboral)”. Por la tarde, Francisco Ciscomani, titular de la Unidad de 
Planeación y Evaluación de Políticas Educativas de la SEP, también se reunió con 
organizaciones de padres de familia y colectivos de la sociedad civil para presentar las 
conclusiones del documento difundido por la OCDE. (El Universal 9-A, La Jornada 39, El 
Gráfico 11) 

* Frentes Políticos 

Excélsior: Acota: “Después de tanto ji, ji, ji, ja, ja, ja y mucha fiesta bicentenaria, llegó la 
hora de rendir cuentas. Entre los países que en estos meses han festejado su identidad 
nacional con júbilo y muchos recursos, los mexicanos somos los que más dinero hemos 
puesto de nuestra bolsa. La celebración costó nada más tres mil millones de pesos y, en 
medio de auditorías, el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, último 
funcionario que asumió las riendas de los preparativos, deberá responder hoy en el 
Congreso. ¿Y José Manuel Villalpando y compañía, los verdaderos operadores, según 
dicen, de estos dineros?” (Pág. 23-A) 
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* Murmullos 

El Sol de México: Expone: “Esta noche el secretario de Educación, Alonso Lujambio, se 
presentará en la sede del PAN del DF para dictar una conferencia sobres Los Retos de la 
Democracia en México. Invitado por el Comité Directivo del albiazul, Obdulio Ávila, el 
responsable de la educación pública en el país se dará tiempo para asistir y convencer a 
sus compañeros de partido de la necesidad de ser más participativos, estar más cerca de 
la gente, entender que la democracia no termina con una elección, sino que es un modo 
de vida. Diría el de enfrente: pos sólo que sea por eso”. (Pág. 11-A) 

* Legisladores llamarán a comparecencia al Titular de la SEP 

Reforma: Con la finalidad de que explique los argumentos para reducir el presupuesto 
federal a la educación y el impacto que tendrá esta propuesta del Ejecutivo en la capital 
del país, el PRD en la Cámara de Diputados pedirá la comparecencia del secretario de 
Educación federal, Alonso Lujambio. La solicitud de comparecencia de Lujambio se 
concretará el próximo martes ante el pleno de la Cámara Baja.  

El diputado local Carlos Augusto Morales López y la diputada federal Estela Damián 
informaron en conferencia de prensa, que el proyecto del paquete presupuestal federal 
que se discute en San Lázaro incluye una reducción de poco más de 3 mil millones de 
pesos a las participaciones federales que se destinan al gasto educativo en la ciudad. En 
su momento, Carlos Augusto Morales precisó que desde la Asamblea Legislativa también 
pedirán al secretario de Educación local, Mario Delgado, explique la forma en que 
podrían sortear un eventual recorte al presupuesto educativo. (Reforma 5-Ciudad, 
Excélsior 3-Comunidad, El Sol de México 1 y 3-A) 

* Parque Tecnológico en Ciencias para la Vida 

Excélsior: El secretario de Educación del DF, Mario Delgado, consideró que la posible 
visita del titular de Educación Pública, Alonso Lujambio, al Congreso es una oportunidad 
para defender el presupuesto educativo para la capital. Luego de participar en la 
ceremonia de colocación de la primera piedra del Parque Tecnológico en Ciencias para la 
Vida, del ITESM, el funcionario reiteró que la calidad de la educación está en juego. 
Agregó, que además se pondría en riesgo la posibilidad de remodelar los planteles 
educativos de la capital, así como para la construcción de nuevas escuelas. (1 y 3-
Comunidad) 
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* Chilang Balam.- Brozo 

Metro: Comenta la visita de la José Ángel Gurría, secretario general de la OCDE, quien 
“apareció de nuez en la escena nacional porque les puso sus buenos coscorrones a los 
encargados de la educación mexicanacos aprovechando que vino a entregar al Secretario 
de Educación Pública, el señor este… ¿Cómo se llama?... ¿Rafael?... ¡Ah, no ese es 
Calderón!... ¡Alfonso!... ¡No, no! ¡Alonso! Sí, Alonso Lujambio, al que ya todos le dicen 
Kaliman, bueno, a él le vino a entregar las conclusiones del acuerdo de cooperación entre 
al SEP y la OCDE para mejorar la calidad de la educación en México y pa´que nadien se 
haga pato, le pidió a todos los niveles de gobierno de Mexicalpan de las Pitayas, para que 
le metan caña cuanto antes al rezago educativo…”  

Agrega: “El secretario de Educación Pública, o sea el Kaliman Lujambio, agarró los 
papeles y con una cara de espanta niños le dijo a Gurría chido guan, que él si escupía 
primero y que le agarraba la palabra…”, por lo que refiere sus declaraciones del titular de 
la SEP: “los estamos tomando en serio, estamos agarrando el toro por los cuernos” y 
comenta: “Pero la neta del planeta es que no es toro, es Tiranosaurio Rex del Jurasíco 
temprano”, es decir, Elba Esther Gordillo y el SNTE. Finaliza: “Parece que con todo el 
valor de Kaliman, cuando Lujambio oye su nombre hasta las patitas le tiemblan y no es 
capaz de hacer nanches de perro viejo sin su permiso y autorización. ¡Ooooorale!” (Pág. 
30) 

* Expediente Político.- José Contreras 

La Crónica: Menciona la sucesión de la dirigencia del PAN, entre los candidatos está el 
diputado federal, Roberto Gil Zuarth, “quien es impulsado por la coordinación de la 
bancada del PAN en San Lázaro, Josefina Vázquez Mota, y por el secretario de Educación 
Pública, Alonso Lujambio”. (Pág. Dos-Opinión) 

* Espacio del Lector 

El Financiero: En la sección, el director de Comunicación Social de la SEP, Jaime Alcudia 
Moya, felicita a María del Pilar, directora del Financiero, por su 29 aniversario. (Pág. 9) 

* SCJN suspende acciones de la transición de televisión analógica a digital 

Reforma: La ministra de la SCJN, Olga Sánchez Cordero, ordenó suspender todas las 
acciones que puso en marcha el Presidente Felipe Calderón Hinojosa, desde el 2 de 
septiembre, para que el país transite de la televisión analógica a la digital.  
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El titular del Ejecutivo anunció, en el IV Informe de Gobierno, y en esa ocasión anunció 
que el proceso iría del 2011 al 2015 y para hacerse cargo de esta tarea, mediante un 
decreto creó una Comisión Intersecretarial para la Transición Digital, presidida por los 
secretarios de Gobernación, de Hacienda, de Desarrollo Social, de Economía, de 
Educación Pública y por el titular de la Cofetel. (Reforma Ocho Columnas, El Universal 10-
A) 

* Foro “Encuentro en México. Construyendo futuros” 

La Crónica: Ante los rezagos de México en materia educativa, especialistas exhortaron a 
la sociedad a organizarse y reclamar una educación de calidad.  

Reforma: Lo anterior, al participar en el foro “Encuentro en México. Construyendo 
futuros”, donde Gabriela Ramos, directora adjunta del Gabinete del Secretario general de 
la OCDE, sostuvo que si los mexicanos consideran el acceso a la educación como un 
derecho, saldrían a la calle a exigirlo. “En n el momento en que sale (la Prueba) PISA, yo 
diría, los mexicanos deberían salir a las calles, todos”, dijo en referencia a los malos 
resultados que se han presentado en ese examen. 

Mexicanos Primero demandó a la SEP poner en marcha las 15 recomendaciones que dio a 
conocer el martes la OCDE para mejorar la calidad de la educación. David Calderón, 
director de la asociación civil, aseguró en entrevista que el primer paso es la instalación, 
de manera urgente y transparente, del Grupo de Trabajo, que es la recomendación 
número 15. (La Crónica PP y 39, Reforma 3-A, Excélsior 20-A) 

* Crisis educativa, la resaca de la modernización.- Adolfo Sánchez Rebolledo 

La Jornada: Habla acerca de la visita del secretario general de la OCDE, José Ángel Gurría, 
quien habló de la educación y sus pendientes, en específico mejorar la calidad de la 
educación, por lo que expresa que el discurso se repite y que “coexisten los centros de 
excelencia con el analfabetismo, pero entre ellos prima menos que la medianía, la 
inutilidad práctica de la enseñanza, la nulidad de la escuela como forjadora de la 
ciudadanía, la cancelación del papel del maestro en la comunidad y la perversión de las 
estructuras sindicales. Ya no se educa para… sino a pesar de las necesidades reconocibles 
de la sociedad. […] No es la vuelta imposible al pasado; es la resaca inevitable de un 
proyecto de país cuya viabilidad nunca fue probada”. (Pág. 21) 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Estamos de acuerdo.- Lilia Merodio Reza 

El Gráfico: Comenta que el PRI propone una reforma fiscal y política, pero en su agenda lo 
“verdaderamente urgente” es la reforma educativa, ya que “el sistema educativo actual 
libera a los estudiantes del trauma de ser reprobados, sólo para condenarlos al pero 
estigma de no calificar para ningún empleo, empujándolos a reclutarse al crimen. Otra 
vez me remito a Chile, donde todos vimos que esos mineros y sus humildes esposas 
articulaban mejor sus ideas que muchos funcionarios que presumen de académicos, 
empezando por la SEP. La educación debe ser la prioridad y el PRI tiene que desarrollar 
propuestas educativas que, a través de sus resultados, nos devuelvan la capacidad para 
hacer que la marca México sea nuevamente reconocida en el mundo”. (Pág. 14) 

* Mejorar la calidad de educación en 20 años 

La Jornada: José Narro Robles, rector de la UNAM, indicó que si los distintos niveles de 
gobierno buscan cómo mejorar el sistema educativo y hacen a un lado los discursos 
“políticamente correctos”, México tendría una educación de calidad homogénea en 
menos de 20 años y no en medio siglo como señaló José Ángel Gurría, secretario general 
de la OCDE. (La Jornada 39 y 6-Columna Clase Política de Miguel Ángel Rivera, Excélsior 
20-A) 

* Yo lector 

Excélsior: En la sección el secretario de Educación del DF, Mario Delgado Carrillo, 
responde al artículo Presupuesto y Gasto, de Carlos Ornelas, en Excélsior, y aclara que “en 
el sentido de que el Gobierno Federal pretende reducir el presupuesto para la educación 
básica de la ciudad de México”, si existe una disminución, destaca que los recursos son 
administrados por la SEP porque la “descentralización educativa no se ha concretado” y 
que los resultados de la Prueba ENLACE “evidencian un estancamiento en el desempeño 
académico de los alumnos a partir del 2007”. (Pág. 10-A) 

* Tiempos de sucesión.- Miguel Tirado Rasso 

El Financiero: Habla acerca de los candidatos a la sucesión de la Presidencia de la 
República y son personajes “cuya sola presencia provoca especulaciones, conjeturas y no 
poca inquietud entre algunos, no han tenido que batallar demasiado para encontrar la 
oportunidad de estar presentes en los actos públicos de relevancia, porque éste ha sido 
un año de importantes celebraciones de Estado. Los festejos del Bicentenario del Grito 
de la Independencia y del Centenario del inicio de la Revolución obligaba a la invitación 
de personajes, bienvenidos, algunos, y otros no tanto”. (Pág. 35) 
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SECTOR EDUCATIVO 

 

* Advierten que Presupuesto de egresos para el 2011 afectará a programas educativos 

El Sol de México: El SNTE advirtió de los graves retrocesos en materia presupuestal que 
propone el Ejecutivo federal para el 2011, que tendrían un impacto negativo en rubros 
importantes, e incluso se eliminar recursos a programas como escuela y salud, al 
fortalecimiento de comunidades de educación especial y al de educación temprana y de 
desarrollo infantil.  

Entre los programas con disminución está el Programa Nacional de Inglés en la Educación 
Básica en las entidades federativas, que tuvo en 2010 un monto de 238 millones de pesos, 
se quede sin presupuesto para el 2011, ya que tuvo una reducción del 64.89 por ciento; el 
17.40 por ciento para la Dirección General de Educación Indígena y del 14.61 por ciento a 
la Coordinación General de Educación Intercultural Bilingüe. (Pág. 6-A) 

* XVII Asamblea General de la Asociación de Comités Olímpicos Nacionales 

El Universal: El Presidente Felipe Calderón de visita en la Asamblea de Comités Olímpicos 
Nacionales, externó que en su administración el deporte es una prioridad.  

Milenio: También afirmó que el deporte es la mejor política preventiva que puede 
asumirse para fortalecer la seguridad y combatir la obesidad, y advirtió que si México no 
hace algo en materia de disciplina y ejercicios se convertirá en un país con graves 
enfermedades derivadas del sobrepeso.  

El Sol de México: Las aportaciones que le dan a una sociedad los valores olímpicos y el 
desarrollo del deporte son enormes. Sin embargo, el deporte sigue siendo quizá la 
política pública más subvaluada en el mundo, afirmó el director de la Conade, Bernardo 
de la Garza, durante su participación en la ceremonia inaugural de los trabajos de la XVII 
Asamblea General de la Asociación de Comités Olímpicos Nacionales, en Acapulco, 
Guerrero. (El Universal 7-Deportes, Reforma 19-A, Milenio 9, El Sol de México 5-C, El 
Economista 49) 

* Premio Nacional del Deporte 

El Universal: El piloto Guillermo Rojas fue nominado como el candidato al PND por la 
Federación Mexicana de Automovilismo Deportivo. (El Universal 7-Deportes, Reforma 19-
Cancha) 
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* Manifestaciones de padres de familia en Oaxaca 

La Crónica: Al menos diez calles del Centro Histórico de Oaxaca fueron cerradas a la 
circulación por una veintena de padres de familia de la escuela “Vicente Guerrero” que 
exigen desde hace tres días la asignación de 14 maestros para la institución. Incluso, en la 
mañana secuestraron a un funcionario del Instituto Estatal de Educación Pública, que fue 
detectado mientras conducía una unidad oficial; los inconformes amenazaron con 
amarrarlo a un poste hasta que llegaran las autoridades.  

Los tutores, encabezados por Alfonso Soriano, indicaron que aparte de la asignación de 
los 14 profesores, piden la salida de otros cuatro, pues se oponen a la llegada de sus 
compañeros al considerar “que no reúnen los requisitos para ingresar a impartir clases”, 
por lo que los posibles candidatos simplemente regresan sin atender a los alumnos. (Pág. 
14) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Rechazan proyecto de Mando Único 

Reforma: La bancada del PRI en el Senado de la República anunció su rechazo al proyecto 
del Presidente Felipe Calderón que plantea desaparecer las Policías municipales y crear la 
Policía única en cada estado del País. “En el tema de mando único hay algunos puntos 
que, pensamos, deben ser corregidos (de la iniciativa del Ejecutivo). En la que nosotros 
planteamos, no desaparece la Policía administrativa, sino que se conforma en función de 
su propia facultad: de bando de Policía y buen Gobierno, o sea, no desaparece”, dijo el 
presidente de la Comisión de Gobernación, Jesús Murillo Karam.  

De acuerdo con un documento priísta, la intención es que, por mandato constitucional, 
las leyes estatales establezcan en qué casos los Gobernadores pueden asumir 
directamente el control de las corporaciones municipales. “Serán las leyes estatales las 
que determinen si conviene o no crear mandos únicos bajo la autoridad del Gobernador 
en los municipios que se encuentren en los supuestos que la propia ley establezca”, 
indica la propuesta, elaborada por Murillo Karam. (PP) 
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* Censuran retiro de tabacaleras por aumento a cajetillas 

El Universal: Senadores, diputados y la Secretaría de Salud censuraron la amenaza de las 
tabacaleras de retirar inversiones en México, a causa del impuesto agregado de siete 
pesos por cajetilla, y advirtieron a la industria que deberá someterse al mandato del 
Congreso. “El aumento esta vez no podrá ser cancelado por las empresas tabacaleras ni 
por los cabildeos, una vez que la Ley de ingresos llegue a la Cámara alta”, afirmó el 
presidente de la Comisión de Salud del Senado, Ernesto Saro.  

José Angel Córdova Villalobos, secretario de Salud, criticó a las tabacaleras y dijo que 
nunca quieren ser parte de la solución al problema que generan al país las enfermedades 
crónicas causadas por el consumo de tabaco. Dijo que esta industria siempre amenaza 
con retirar sus inversiones del país cuando se trata de aplicar nuevos impuestos a sus 
productos, “porque saben que esto modificará sus ventas”. (Ocho Columnas y 4-A) 
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EXHORTAN A CETEG A NO “SECUESTRAR” ACAPULCO 

Adriana CovarrubiasCorresponsal 

ACAPULCO. La Secretaría de Turismo municipal hizo un llamado, de manera respetuosa, a 
integrantes de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación en Guerrero 
(CETEG) para que no contemplen al puerto de Acapulco como sede de sus 
movilizaciones, porque “toda la promoción hecha para las próximas temporadas se 
podría venir abajo”.  

Trascendió que los integrantes de la CETEG incluyeron en su calendario de actividades 
realizar movilizaciones en Acapulco y tomas de las principales vías turísticas, para 
presionar a la autoridad educativa para que atienda su pliego petitorio.  

Jessica García Rojas, titular de la dependencia municipal, estimó que las demandas de los 
maestros, “válidas o no válidas,” no son argumento para que tomen al puerto como 
rehén de protestas, ya que entorpecerían sin duda el periodo de diciembre y la llegada de 
miles de visitantes de Estados Unidos y Canadá.  

“Hago un exhorto a todos los maestros guerrerenses que no hagan ese tipo de 
manifestaciones en Acapulco, que es un destino y una ciudad turística y que de alguna 
manera ni el presidente municipal les puede ayudar en sus demandas válidas o no válidas, 
y hay que ubicarnos en donde nos corresponde y no afectar el turismo nacional o 
internacional”.  

De nada sirve, dijo, que vengan al puerto convenciones como la del deporte olímpico 
donde participan más de 200 países de todo el mundo, si los guerrerenses obstruyen y 
cambian la imagen de Acapulco con protestas o hechos violentos.  

Bloqueos en Oaxaca  

Maestros de tres delegaciones sindicales cerraron la circulación en el crucero del Instituto 
Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO) y realizaron una huelga de hambre, para 
exigir el pago de salarios.  
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El bloqueo lo efectuaron integrantes de la D-II-247, del nivel de secundarias técnicas, de 
San Felipe Usila, San Felipe Jalapa de Díaz, San Pedro Ixcatlán, Valle Nacional y Tuxtepec.  

Donaciano López, Yahir de la Cruz y Carlos Alberto Osorio, integrantes del Centro de 
trabajo 148 de Salina Cruz, se instalaron en huelga de hambre para demandar el pago a 13 
personas que laboran desde hace más de dos años.  

En tanto, centenares de alumnos y padres de familia se manifestaron en el zócalo de la 
ciudad de Tlaxcala en demanda de obtener una clave para preparatorias, secundarias y 
primarias, así como la salida del secretario de Educación Pública estatal, Miguel Ángel 
Islas Chío. Manuel Campos, ex líder del Movimiento de Bases Magisteriales, encabezó la 
protesta. (Lupita Thomas y Juana Osorno). 
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TLALPAN Y TLÁHUAC LIDERAN INVASIONES 

50% del DF es de conservación; “no podemos vigilar 24 horas”: Delgado 

Phenélope Aldaz  

De las 87 mil 124 hectáreas de conservación del Distrito Federal, 2 mil 151 están ocupadas 
por 553 asentamientos irregulares, informó la Secretaría de Medio Ambiente (SMA) local.  

Tan sólo en Tlalpan se registran 186 asentamientos que ocupan 980.74 hectáreas, 
seguida de Milpa Alta con 403.18 hectáreas en 122 asentamientos.  

Gustavo A. Madero, Iztapalapa, Magdalena Contreras, Tláhuac, Tlalpan, Milpa Alta, Álvaro 
Obregón, Cuajimalpa y Xochimilco son las nueve delegaciones en donde se ubica el suelo 
de conservación de la ciudad de México.  

La secretaria del Medio Ambiente del Distrito Federal, Martha Delgado, dijo que “ha 
habido varios desalojos. Sobre todo hemos hecho lo posible porque no haya nuevos 
asentamientos irregulares. Esto es lo que se ha logrado en esta administración y la 
revisión de los asentamientos que ya estaban, algunos tienen más de 30 años, entonces 
se están haciendo estas evaluaciones”.  

El proceso de actualización del inventario de asentamientos humanos irregulares inició 
en julio de 2008 con la participación de las secretarías del Medio Ambiente y Desarrollo 
Urbano y Vivienda, la Procuraduría Ambiental y del Ordenamiento Territorial, así como de 
las nueve delegaciones.  

Según el informe de la SMA, de octubre de 2009 a septiembre de 2010 se realizó el 
inventario en Milpa Alta, Álvaro Obregón y Cuajimalpa y será en el mes de octubre de 
este año cuando se concluya el inventario en Xochimilco.  

Luego de comparecer ante las comisiones de Medio Ambiente y Protección Ecológica y 
Aprovechamiento de Bienes y Servicios Públicos de la Asamblea Legislativa del DF, 
Delgado indicó que los tres principales delitos que se registran en el suelo de 
conservación son la tala clandestina, el tiro de material de construcción o cascajo y las 
invasiones.  
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Enfatizó que para erradicar el problema, se cuenta con la Policía Ambiental, para 
mantener vigilancia permanente.  

Sin embargo, precisó que “el suelo de conservación representa más del 50% del territorio 
de la ciudad de México, entonces, sí tenemos helicóptero, vigilamos, pero 100% no 
podemos, 24 horas, 365 días del año estar vigilando”.  

Por lo cual, la secretaria capitalina hizo un llamado a la ciudadanía para denunciar 
cualquier tipo de violación cometido en suelo de conservación.  

Prote y Hoy no circula podrían cambiar  

Desde que inició el Programa de Transporte Escolar obligatorio (Prote), padres de familia, 
directores y diputados locales han manifestado su rechazo.  

Ayer Delgado indicó que ya tiene propuestas de los asambleístas, las cuales analiza. Sin 
embargo, precisó que se encuentra a la espera de los resultados de la investigación que 
realiza el Centro Mario Molina para concluir si podría haber alguna modificación al 
programa.  

Dijo que también se realiza un estudio en el mismo centro sobre el programa Hoy no 
circula. “Nos parece que los datos arrojan que el programa sigue siendo eficiente, pero 
quisiera esperar los resultados científicos oficiales para poder manifestarnos al 
respecto”. El estudio estaría listo en diciembre o enero. 
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México puede ser un país con graves enfermedades, alerta 

ADVIERTE CALDERÓN CONTRA LA OBESIDAD 

Vital, promover el deporte para combatir los problemas de sobrepeso, asegura 

 

 

El presidente Felipe Calderón afirmó que el deporte es la mejor política preventiva que 
puede asumirse para fortalecer la seguridad y combatir la obesidad, y advirtió que si 
México no hace algo en materia de disciplina y ejercicio se convertirá en un país con 
graves enfermedades derivadas del sobrepeso. 

Al inaugurar la 17 Asamblea General de la Asociación de Comités Olímpicos Nacionales, 
dijo que México respalda el espíritu olímpico y “está obligado a promover el deporte 
mucho más intensamente”, porque es una política pública y “es la mejor política 
preventiva que puede asumir un país que, como México, ocupa, por desgracia nuestra el 
primer lugar en el mundo, en obesidad”. 

Además alertó que una vez que pase el bono generacional, con una edad promedio de 27 
años y “de no actuar en el terreno de la disciplina y el ejercicio personal, (podrá ser) un 
país con graves enfermedades derivadas, precisamente, del sobrepeso, desde la diabetes 
o los problemas cardiovasculares”. 
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El presidente Calderón dijo que es vital promover el deporte también “para prevenir a los 
jóvenes y alejarlos, tanto de las garras de las adicciones, como de prácticas criminales”, 
ya que “generar oportunidades recreativas de esparcimiento deportivo es también una 
de las mejores políticas preventivas que podemos implantar para fortalecer la seguridad 
que queremos de nuestros pueblos y de nuestras comunidades”. 

Sostuvo que su gobierno apoya no sólo la práctica deportiva en la mayoría de las 
escuelas, sino a mil 300 deportistas de alto rendimiento en el Centro Nacional de 
Desarrollo de Talentos Deportivos. 

En presencia de los presidentes del Comité Olímpico Internacional y del Consejo Ejecutivo 
de Comités Olímpicos Nacionales, Jacques Rogge y Mario Vázquez Raña, el Presidente 
expresó su confianza en que pueda mejorar la colaboración con los gobiernos en temas 
trascendentes como la lucha contra el dopaje, el papel del movimiento olímpico en la 
protección del medio ambiente; la mujer y su participación en el deporte.  

 

Guerrero • Lorena López 
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EL PRESUPUESTO A UNIVERSIDADES, INSUFICIENTE: RECTOR 
DE LA UAEM 

Eduardo Gasca Pliego, junto con representantes de universidades públicas, entregó a la 
Cámara de Diputados la solicitud de ampliaciones presupuestales para el ejercicio fiscal 
2011 

Rectores y representantes de instituciones públicas de educación superior entregaron a 
la Comisión de Educación Pública y Servicios Educativos de la Cámara de Diputados la 
solicitud de ampliaciones presupuestales para el ejercicio fiscal 2011; al participar de esta 
reunión, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), Eduardo 
Gasca Pliego, afirmó que “el presupuesto que reciben las universidades es apenas 
suficiente”. 

En este sentido, Gasca Pliego destacó la necesidad de apoyar con un mejor presupuesto a 
la educación superior, pues en las universidades se genera investigación, se hace difusión 
cultural y se lleva a cabo la vinculación con el sector productivo. 

En el Palacio Legislativo de San Lázaro, donde se reunieron con el presidente de dicha 
comisión, José Trinidad Padilla López, el secretario general ejecutivo de la Asociación 
Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), Rafael López 
Castañares, indicó que, con base en un análisis de los montos propuestos para las 
instituciones y sus distintos programas y fondos de financiamiento, se solicita una 
ampliación presupuestal en el ramo 11 por la cantidad de seis mil 500 millones de pesos. 

Explicó que la variación del presupuesto sería de 6.7 por ciento, al pasar de 88 mil 56 
millones de pesos aprobados para 2010 a 93 mil 995 millones en 2011. Con las 
ampliaciones solicitadas, afirmó, “se tendría un ligero mejoramiento de los indicadores 
de financiamiento y se evitaría un retroceso que pondría en serio riesgo los avances 
académicos obtenidos por las instituciones públicas de educación superior”. 

Rectores y representantes de instituciones de educación superior de los estados de 
México, Querétaro, Morelos, Nuevo León, Nayarit, Hidalgo, Puebla, Guanajuato, San Luis 
Potosí y el Distrito Federal solicitaron a Padilla López que los recursos sean entregados 
con oportunidad. 
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Al respecto, el legislador consideró que “la mejor inversión, incluso para coadyuvar con la 
solución del tema de la seguridad —rubro que el año pasado elevó su presupuesto 66 
por ciento— es en el sector educativo, sobre todo en los niveles medio superior y 
superior”. 

Finalmente, Trinidad Padilla López pidió a los rectores y representantes de las 
universidades que observen a la comisión que encabeza como un “equipo asesor” para 
apoyar a la educación superior del país. 
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LA CIENCIA Y LA TECNOLOGÍA EN MÉXICO, REZAGADAS: JOSÉ 
ANTONIO DE LA PEÑA 

Salvador Medina Armienta 

Durante la presentación de los Laboratorios de Investigación y Desarrollo Tecnológico del 
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), José Antonio de la Peña, director 
adjunto de Desarrollo Científico, hizo un repaso del estado actual de la infraestructura de 
la ciencia y tecnología en nuestro país. 

La relevancia de la infraestructura científica y tecnológica es reconocida en todos los 
niveles del sistema de planeación nacional. Como objetivo estratégico del Plan Nacional 
de Desarrollo, el Programa Especial de Ciencia y Tecnología e Innovación, y el programa 
institucional del Conacyt. “Así, el cuarto punto estratégico del Plan Nacional de 
Desarrollo 2007-12 señala que una mayor inversión en infraestructura científica, 
tecnológica y de innovación es estratégica para el desarrollo del país”, afirmó. 

“El desarrollo de la infraestructura científica y tecnológica no ha sido un tema apoyado 
consistentemente en las décadas recientes en México, lo que, aunado con el dinamismo 
del sector de ciencia y tecnología en el ámbito internacional, produce rezagos, cuando no 
obsolescencias, en el área”, señaló. 

Probablemente la referencia obligada en las pasadas décadas en materia de 
infraestructura es el Programa de Apoyo a la Ciencia en México (Pacime) que de 1993 a 
1998 otorgó apoyos por cerca de 250 millones de dólares para apuntalar la 
infraestructura de las instituciones de educación superior. En esos años también se 
apoyaron inversiones importantes para la consolidación del Centro Nacional de 
Meteorología, la Dirección General de Normas y del Instituto Mexicano de la Propiedad 
Industrial. 

“El apoyo otorgado por el Pacime tuvo una enorme repercusión en la comunidad 
científica de México, que lo percibe en general como uno de los recientes esfuerzos a 
escala nacional realizados en materia de infraestructura para la investigación”, comentó. 
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Otros esfuerzos, aunque aislados, se dieron en los primeros años del milenio. Así, en 1997 
se inició la construcción del Gran Telescopio Milimétrico (GTM), probablemente el más 
ambicioso proyecto de infraestructura científica en América Latina. El GTM es una antena 
de 50 metros de diámetro optimizada para realizar observaciones astronómicas en la 
onda milimétrica. 

El proyecto es fruto de la colaboración internacional entre México y Estados Unidos, 
encabezado por el Instituto Nacional de Astrofísica, Óptica y Electrónica (INAOE) y la 
Universidad de Massachusetts Amherst. 

En un esfuerzo importante, el GTM recibió del Conacyt este año 140 millones de pesos, 
para concluir la fase de primera luz que permitirá a este telescopio cumplir sus objetivos 
hacia principios del año entrante. 

“El GTM permanecerá como una infraestructura milimétrica de frontera en los próximos 
años gracias a un ambicioso e innovador programa de acceso a instrumentos invitados 
mediante convenios de colaboración”, explicó De la Peña. 

En los años recientes, el Conacyt ha impulsado la creación y funcionamiento de redes 
temáticas. En temas multidisciplinarios de actualidad como agua, energía, alimentos, 
pobreza, sustentabilidad y otros; las redes temáticas buscan conectar grupos de 
investigación con intereses comunes para la solución de problemas de gran dificultad e 
interés. 

“La relación entre los participantes sigue reglas sencillas y flexibles que resultan ser muy 
poderosas en sumar expertos de diferentes áreas, con diferentes visiones, en la 
búsqueda común de soluciones, compartiendo recursos, infraestructura y finalmente, 
resultados”, aseguró el director adjunto de Desarrollo Científico. 

Entre otras consecuencias del trabajo de estas redes, se deberán lograr un catálogo de 
recursos humanos de estas áreas y uno de la infraestructura existente. Esto será muy útil 
para la toma de decisiones, señaló. 
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I.Quizá por eso le dicen El Divo de Juárez... Pese a que la gobernadora Ivonne Ortega 
había anunciado que Juan Gabriel no cobraría por sus actuaciones allá en Mérida, resulta 
que se le pagaron tres millones 575 mil pesos, casi 288 mil dólares, por sus conciertos del 
15 y el 16 de septiembre. Se anunció que el cantautor actuaría de manera altruista, pero el 
III Informe revela que, a final de cuentas, el gobierno absorbió el costo. Y eso que 
pusieron a vender boletos para el evento a funcionarios de alto rango. Entonces, ¿dónde 
quedó ese otro dinero? 

II.Ahora resulta que no se anticipó y hasta ofendido salió. Al comparecer ante el IFE por 
los spots del PT, Andrés Manuel López Obrador dijo que aún no han decidido quién será 
el candidato rumbo a 2012, por lo que aseguró que hace uso de su libertad de expresión y 
no comete actos anticipados de campaña. Justificó los spots como la única vía para 
informar de sus propuestas. Y, ya en su estilo, consideró majadero y amenazante que el 
IFE le haya solicitado información acerca de sus ingresos. ¿Otra vez al diablo las 
instituciones? 

III.Marcelo Ebrard va en serio en eso de mostrarse ante la opinión pública como aspirante 
a la Presidencia. A sus visitas programadas en el interior de la República con miras a 
presentar la Fundación Equidad y Progreso, ahora se suma una salida internacional este 
próximo fin de semana. Dicen que viajará a España para participar el martes, en Madrid, 
en el Fórum Europa, que organiza Nueva Economía Fórum, en donde expondrá las 
acciones de sus cuatro años de administración en materia económica, desarrollo urbano 
y movilidad. Además, ofrecerá un panorama de cómo se encuentra México, según su 
visión. 

IV.Después de tanto ji, ji, ji, ja, ja, ja y mucha fiesta bicentenaria, llegó la hora de rendir 
cuentas. Entre los países que en estos meses han festejado su identidad nacional con 
júbilo y muchos recursos, los mexicanos somos los que más dinero hemos puesto de 
nuestra bolsa.  

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

21/10/10 NACIONAL 23 

La celebración costó nada más tres mil millones de pesos y, en medio de auditorías, el 
secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, último funcionario que asumió las 
riendas de los preparativos, deberá responder hoy en el Congreso. ¿Y José Manuel 
Villalpando y compañía, los verdaderos operadores, según dicen, de estos dineros? 

V.Como un anuncio de lo que podría venir en el PRD, el diputado con licencia Marcos 
Covarrubias se retiró del proceso interno para elegir a su candidato a la gubernatura de 
Baja California Sur. Lo sorprendente es que era el mejor posicionado. El desaire no se 
quedó ahí, pues también renunció a su militancia, siguiendo el ejemplo de su 
correligionario Leonel Cota Montaño. La razón de su renuncia, a decir de Covarrubias, es 
que el gobernador Narciso Agúndez "quiere retener la mayor parte del pastel". ¿Será que 
en realidad AMLO se salió con la suya y pudo reventar la posible alianza entre el PAN y el 
PRD en esa entidad? 

VI.A su paso por San Lázaro, el gobernador de Chihuahua, César Duarte, no se fue con las 
manos vacías. Luego de reunirse con diputados de la Comisión de Presupuesto el martes, 
ayer se supo que amarró recursos adicionales por mil millones de pesos para combatir la 
inseguridad en su estado. El nuevo mandatario logró en pocos días lo que muchos no 
hicieron en años. Tanto fue su gusto que lo festejó con legisladores de varias fracciones a 
base de una carne asada en uno de los jardines del complejo legislativo, como se hace en 
el norte. 
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LA CRÈME DE LA CRÈME 
EVA MAKÍVAR 

 

Farolito colimense 

En todos lados se cuecen habas, y no sólo en la STPS del estado de Colima, donde hay 
funcionarios que andan por la libre. 

Tal es el caso de Agustín Lara Esqueda, secre de Salud del gobierno de Colima, quien 
alarmó a los habitantes de esa entidad al descubrir un supuesto nuevo virus de influenza 
AH3N2, que según él, podría generar una pandemia en el estado. 

La realidad es que este virus no tiene nada de nuevo, pues está plenamente identificado, 
tanto a nivel local como nacional, así es que el buen Agus, como resultado de alguna de 
las "noches de ronda" como diría su homólogo, que fue rumbero (pero no jarocho), sólo 
denota una falta de información sobre temas que debería dominar, pero esto no ocurre, 
y el funcionario de marras anda de farolito, por lo que habrá que esperar a que "alumbre" 
al gober Mario Anguiano Moreno y se dé cuenta para que tome cartas en el asunto y 
ponga un mejor secretario de Salud (y no de ¡salud!...). 

Les da "asquito" 

El príncipe saudí, Al Saud, es culpable de asesinato por pegar y estrangular hasta la 
muerte a uno de sus sirvientes con el que, además, mantenía una relación sexual. Así ha 
sido declarado el príncipe saudí Saud Abdulaziz bin Nasser al Saud por un tribunal 
londinense. 

El problemón que tiene es que si regresa a Arabia Saudí -como huyendo de la justicia 
inglesa- se enfrentará a la pena de muerte, no por el asesinato, sino por su probada 
homosexualidad... 

Uy, uy, uy, determinan, el homicidio, pasa, pero el asquito, ni con Dramamina... 
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¿Al estilo narco? 

La administración capitalina planea construir un túnel de Los Pinos a la Fuente de 
Petróleos. 

Que para preservar las zonas de Chapultepec y Paseo de la Reforma, por la construcción 
del tramo norte del segundo piso del Periférico. 

Éste es un proyecto que no ha sido entregado por la empresa Autopista Urbana Norte, 
encargada de la obra, la cual podría empezar en noviembre, un mes después de lo 
previsto, informó Martha Delgado Peralta, secretaria de Medio Ambiente del Distrito 
Federal. 

Um, estipulan, ¿será como para fugarse? 

Pecan de ingenuos 

El Fondo Monetario Internacional (FMI) precisó que, pese a una recuperación más 
vigorosa que lo previsto este año, México enfrenta riesgos que podrían afectar su 
recuperación... 

¡Bah!, recriminan, por favor, cómo se puede afectar lo que no se tiene... 

De que los hay, los hay 

¿Vieron la escultura de tamaño real del presidente israelí Ariel Sharon? 

Es peculiar, pues es una escultura de Sharon en estado de coma en la cama de un 
hospital, expuesta en la galería de arte Kishon de Tel Aviv... 

Um, dicen, si de ser estrafalario se trata, aquí, Feli tuvo la brillantísima idea de exponer las 
osamentas que dizque pertenecen a los Héroes de la Independencia... 

No cabe duda que en los chistes, como en la realidad, somos los más chin... 
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Se vale soñar 

Bernardo de la Garza, director general de la Comisión Nacional de Cultura Física y 
Deporte, aseguró que para organizar los mejores Juegos Panamericanos de Guadalajara 
2011, se requerirá un presupuesto adicional de mil millones de pesos, para fortalecer la 
infraestructura deportiva... 

Sí, ajá, comentan, seguramente pondrá su zapatito este 5 de enero... 

Hay niveles, dice 

De que el IFE le exigió presentarse ayer, el excandidato presidencial Andrés Manuel 
López Obrador ironizó: 

"A (Carlos) Salinas lo invitaron a comer (al IFE) y a mí a comparecer"... 

Pues qué bueno que así sea y no al revés... 

Ayer dijo que "Felipe Calderón es quien menoscaba la imagen presidencial y degrada a las 
instituciones"... 

Bueh, señalan, él nomás las mandó al diablo... 

Frase antes escuchada 

Ayer, en plena remodelación de su gabinete -la tercera en dos años y medio de gobierno-, 
el presidente español, José Luis Rodríguez Zapatero, agradeció a los ministros salientes 
su trabajo y aseguró que el nuevo gabinete será "el de las reformas y el de la 
recuperación definitiva y la creación de empleo"... 

Ups, dicen, ¿dónde, dónde hemos oído eso? 

Arde Francia 

Cientos de detenidos. Disturbios en Francia por siete días consecutivos de huelgas y 
protestas: no sólo como la película, Arde París, sino toda Francia está ardiendo. Participan 
el alpha y el omega de la población gala, los primeros, sabedores de que al retrasarse las 
jubilaciones, se impedirá que ellos ingresen al mercado laboral, y los segundos, 
defendiendo sus derechos. A esto se le llama tener conciencia social… 
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PLAN B | LYDIA CACHO  

HUÉRFANOS DE LA GUERRA 

Andrés, de siete años estaba en la sala cuando la policía entró a casa y comenzó la 
balacera. El único testigo presencial del asesinato del padre, madre y abuela es este 
pequeño que no puede dormir con la luz apagada y que se orina cada vez que escucha 
ruidos similares a balazos. Carolina, de cuatro años, se quedó en el kínder esperando a su 
madre que nunca volvió porque la levantaron y no se investigó cómo o por qué apareció 
muerta en Ciudad Juárez. Irene, de ocho años, Guadalupe de 11, Ernesto, Carlos, Javier, 
de seis años, temen jugar a la pelota en las calles de su natal Chihuahua porque “vienen 
los malos que matan”. Ellos y ellas no saben si los malos que matan son soldados, 
narcotraficantes, policías o delincuentes comunes. Son, simplemente, adultos.  

Nueve mil ochocientos. Esta página no alcanza para escribir los nombres de 9 mil 800 
criaturas huérfanas por la guerra en el estado más violento del país: Chihuahua. Imagine 
que en los últimos dos años se desplomaran 80 aviones comerciales y todos los pasajeros 
fallecieran. Esa es la cantidad de madres, padres o tutores que murieron como producto 
directo o indirecto de la guerra, sólo en Ciudad Juárez. Eran empleadas, burócratas, 
policías, narcos, maestras, desempleados, estudiantes o transeúntes en el lugar 
equivocado. Tras su muerte, quedaron 9 mil 800 menores.  

Poco a poco las valientes organizaciones civiles de Juárez definen el mapa de la orfandad. 
Ya César Duarte, gobernador de Chihuahua, ha declarado que su gobierno destinará 100 
millones de pesos para asistir a las y los pequeños. La aplicación de estos recursos puede 
sentar un precedente de lo que debe hacer México por los miles de niños y niñas que la 
guerra deja detrás de sí, como un daño colateral sin voz ni voto, como testigos de las 
masacres y el desaliento, de la corrupción o la injusticia. Este no puede ser un típico 
programa limosnero que entrega dinero a las familias para subsanar gastos de hambre y 
pobreza. Puede ser, en cambio, un programa multidisciplinario de largo plazo, que 
asegure becas escolares y alimenticias a las y los pequeños, que les asegure terapias a 
quienes atestiguaron la muerte; miles de chavales cuya corta vida les ha enseñado a 
temer, a desconfiar, a odiar. (Ya se propone la creación de escuelas con el modelo 
Waldorf en Chihuahua y la creación de redes de familias sustitutas, por ejemplo)  
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Mientras las élites juegan a defender monopolios políticos, mediáticos y telefónicos; aquí, 
mirándonos a los ojos, está el verdadero rostro de la guerra; miles de niños y niñas que 
necesitan estructura, afectos, educación y alimentación para edificar una vida digna. Si 
somos capaces de defender y construir la paz con la misma vehemencia con que se 
argumenta y defiende la violencia, daremos el primer paso. 
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QUE DICE EL PRESIDENTE QUE APOYA AL DEPORTE 
PELOTAZOS 

ROBERTO VELÁZQUEZ BOLIO 

Es un lugar común decir que el deporte puede salvar a la patria. Ayer el Presidente de 
México, Felipe Calderón, repitió las frases que se han dicho desde hace 50, 20, 10 años: 
“Es vital promover el deporte, para prevenir a los jóvenes y alejarlos, tanto de las garras 
de las adicciones, como de prácticas criminales. Generar oportunidades recreativas, de 
esparcimiento deportivo es una de las mejores políticas preventivas para fortalecer la 
seguridad”. 

¿Qué ha hecho el gobierno para promover el deporte? En palabras del Presidente: invertir 
200 millones de dólares al año en infraestructura, y otros 150 en los Juegos 
Panamericanos que se celebrarán en Guadalajara el año que entra… Brasil gastó mil 
millones de dólares para los Panamericanos del 2007. En España hay un Ministerio de 
Deportes. En Gran Bretaña el deporte supone el 2.3 por ciento del gasto de los 
consumidores y 1.8 por ciento del empleo. 

En México son pocos los programas de alto rendimiento que funcionan. Las clases de 
educación física en las escuelas son un chiste. Además el gobierno mexicano no ha hecho 
nada por poner en orden y mejorar el deporte profesional que es la principal inspiración 
para los niños y jóvenes. El deporte en México no es prioridad y por eso los resultados y 
los graves problemas de salud pública. 
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EN LOS PASILLOS/ JORGE MEDINA VIEDAD 

El gobierno de Jalisco, en sus trece 

• Estudiantes que se organizan 

• Una precisión a Pedro Molina 

• Situación en la UJED 

• Alerta máxima universitaria 

•¿Ahora la UADY? 

• Intolerancia y sucesión en la UAA 

• Nuevo rector en la Autónoma de Chihuahua 

• Con el Cumex 

EL gobierno de Jalisco, en sus trece. La Universidad de Guadalajara (UdeG), víctima de la 
agresión del gobierno de Jalisco, se ha convertido ya en el punto de concentración de las 
fuerzas decididas a movilizar a los universitarios para detener este nuevo embate contra 
las universidades públicas. Al mismo tiempo que recibe el apoyo de gran número de 
instituciones y de la ANUIES misma, una delegación de representantes de las 
Federaciones Estudiantiles de las universidades de Hidalgo, Nayarit, Colima, Tlaxcala, San 
Luis Potosí y Campeche del país, acudió el martes pasado con el rector de la institución, 
Marco Antonio Cortés Guardado, a manifestarle su solidaridad ante la situación de 
emergencia que actualmente enfrenta la casa de estudios. Cortés Guardado, 
acompañado del líder de la Federación de Estudiantes Universitarios (FEU) de la UdeG, 
César Barba, expresó, por supuesto, su agradecimiento a los dirigentes estudiantiles. 

En el acto celebrado en la rectoría de la UdeG, el rector Cortés Guardado señaló dos 
aspectos problemáticos de las comunidades académicas de las universidades públicas: el 
tema del financiamiento y la cuestión de la autonomía universitaria, “porque —les dijo— 
se nos quieren imponer criterios desde el gobierno para controlar la administración 
interna con fines políticos”. 
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El rector hizo hincapié en que la UdeG, a pesar de que hay algunas señales de que podría 
haber alguna solución al conflicto, no va a renunciar a sus exigencias y seguirá movilizada 
todo el tiempo que sea necesario. (Hasta hoy no había resultados concretos en las 
negociaciones, pese a los esfuerzos de los intermediarios de la SEP.)  

Estudiantes que se organizan. Quienes han aprovechado este conflicto, gracias al 
gobernador Emilio González, son los estudiantes del país, quienes ya dan pasos firmes 
para la construcción de una organización nacional; se habla de una Confederación, la cual 
iniciaría con la incorporación de 17 federaciones de los estados. Ahí, el líder de la FEU, 
César Barba, está teniendo una participación decisiva. Ya le informaremos. 

Aquí, sin embargo, no paso por alto que en la reunión con el rector en Guadalajara, el 
líder de los universitarios tlaxcaltecas, Pedro Molina, afirmó que “la situación 
presupuestal de la UdeG se está convirtiendo en un tema nacional, por lo que estamos 
aquí para respaldar estas causas ya que están frenando el desarrollo de esta universidad, 
pero también de la educación superior en el país, y no dejaremos que pase porque a 
gobernantes de otros estados se la hará fácil hacer lo mismo”.  

Una precisión a Pedro Molina. Los gobernadores ya lo hacen, mi estimado, pero los 
rectores guardan en secreto su rabia… o su complacencia. Lo que sucede es que en la 
UdeG González Márquez cruzó las fronteras de lo tolerable. Ahí en Jalisco hay una 
dirigencia política universitaria que tiene años de experiencia y vio las intenciones. Esta 
dirigencia sabe de su fuerza y de lo que es capaz. Decidió emplazar al gobierno cuando la 
situación llegó a un punto de no retorno. Ellos saben que ésta será una lucha larga. Saben 
que tendrán que resistir y no caer en la provocación. La conducta del gobernador no 
cambiará. Así se irá hasta el fin de su sexenio. Reteniendo, escondiendo, escamoteando 
los recursos de la UdeG. No le importan las movilizaciones ni que las federaciones 
estudiantiles de diecisiete estados vayan a apoyar a la máxima casa de cultura del 
occidente del país. Ni le va ni le viene la FIL o la cátedra “Julio Cortázar”; menos la calidad 
reconocida de la universidad. No tiene nada que perder. Ni su prestigio, que no lo tiene. 

El gobernador de Jalisco quiere resolver la sucesión gubernamental a su favor, y 
considera que golpeando a la UdeG gana terreno en la competencia que viene el próximo 
año. Es una apuesta inmoral. No le importa dejar a la educación superior del estado 
sumida en una crisis de recursos; busca socavar los cimientos académicos y humanistas 
de la Universidad de Guadalajara.  
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Habrá que confiar en la inteligencia y en la actitud prudente de los universitarios. Ya lo 
hemos dicho: el gobernador va a topar con hueso duro. Al tiempo.  

Situación en la UJED. Le comento, por cierto, que la situación de la Universidad Juárez del 
Estado de Durango (UJED) sigue estancada, o más bien en litigio. El juicio de amparo 
contra el Poder Legislativo que violó flagrantemente la autonomía sigue su curso. Hay un 
nuevo rector ahora designado ilegalmente por el Consejo Universitario, que también se 
instaló ilegalmente, y una situación jurídica que es un batiburrillo, porque instituciones 
como la ANUIES no reconocen al “nuevo” rector. Al gobernador Jorge Herrera Caldera 
esto le importa un bledo. Él con su quinazo está feliz.  

Alerta máxima universitaria. Lo único evidente ahora es que las universidades en su 
conjunto tienen que hacer algo y pronto para detener a quienes no se les da ni la 
tolerancia ni el respeto a la autonomía, particularmente a políticos locales vacíos de 
principios universitarios y de cultura democrática. Tienen que estar, además, en alerta 
máxima. Les digo por qué. 

¿Ahora la UADY? A casi dos meses del cambio en la Rectoría de la Universidad Autónoma 
de Yucatán (UADY), empiezan a verse allá sombras intervencionistas desde instancias 
políticas ajenas a esta casa de estudios. Son obvias expresiones que pretenden empañar 
el buen desempeño académico que ha logrado el hoy rector Alfredo Dájer Abimerhi, y 
quien está en posibilidades de repetir en el cargo, o al menos así está establecida la 
posibilidad en la Ley Orgánica de la institución. Le cuento: en días pasados, un conflicto 
estudiantil, que surgió a raíz de la elección de la dirigencia de alumnos de la Facultad de 
Derecho, sirvió para que se alertara sobre la intromisión política en ese proceso, lo cual 
puede enrarecer el cambio de rector. Los dos protagonistas del conflicto estudiantil son 
vástagos de políticos locales y llevaron hasta la casa de estudios sus diferencias, 
generando un aparente clima de inestabilidad interna, lo que sirve sólo a los adversarios 
de Dájer, que pretextos quieren para impedir su reelección. Pendientes. 

Intolerancia y sucesión en la UAA. De lo que uno se entera. Viene el cambio en la Rectoría 
—y también por las mismas fechas de la UADY— en la Autónoma de Aguascalientes. 
Pero ahí les da por indagar los contenidos de las redes sociales y sus pormenores, luego 
de que Daniela Martínez Solano, estudiante del décimo semestre de Derecho, fuera 
¡expulsada por seis meses! por hacer un par de comentarios en su perfil de Facebook, en 
el cual acusó a las autoridades universitarias de hacer un fraude en el proceso estudiantil 
y ofender al rector Rafael Urzúa Macías. 
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Sin embargo, la sanción sólo quedó en un intento porque ante la reacción de la opinión 
pública y la crítica de los medios, quienes acusaron al rector de intolerancia, éste optó 
por revertir la suspensión y todo quedó en una llamada de atención. El rector Urzúa, por 
cierto, en la sucesión rectoral ya se decidió por Mario Andrade Cervantes, decano del 
Centro de Ciencias del Diseño y de la Construcción para relevarlo. Es suficiente que sea un 
personaje muy cercano a Urzúa Macías. Eso dicen. 

Nuevo rector en la Autónoma de Chihuahua. En cumplimiento con la ley orgánica y las 
disposiciones institucionales establecidas por esta institución, hace unos días rindió 
protesta como rector Jesús Enrique Seáñez Sáenz para el periodo 2010-2016, en 
sustitución de Raúl Arturo Chávez Espinoza. El nuevo encargado de la universidad 
reconoció que llega al frente de una casa de estudios con una fuerte planta docente y 
programas académicos reconocidos por su calidad. Al hablar de sus metas, dijo que irán 
en dos grandes ejes: lograr el aseguramiento de la calidad educativa, tanto en el nivel 
licenciatura como en el posgrado, e impulsar la investigación científica aplicada. Veremos.  

Con el Cumex. Llama la atención que quienes conducen ahora el Consorcio de 
Universidades Mexicanas (Cumex) revelaron muy pronto un grave desconocimiento del 
papel de esta organización en el contexto del sistema de educación superior del país, y 
de cara a otras organizaciones como la ANUIES y ante las propias instituciones del Estado 
mexicano. El rector de la Autónoma de Coahuila y presidente del Cumex, Mario Alberto 
Ochoa Rivera, universitario probado, tiene que asumir que la motivación principal del 
organismo es el desarrollo de la calidad académica de sus afiliadas. Y no otra cosa, si se 
dice bien. 
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UNIVERSIDAD CRÍTICA / INTOLERANCIA 
PEDRO FLORES-CRESPO 

En memoria de Carlos Monsiváis, gran observador del “amor a lo contraproducente” 

Recientemente, grupos del sector educativo y universitario del país, así como políticos 
del más alto nivel, han vuelto a demostrar que aunque se digan plurales y hablen de 
reconocer la diversidad de opiniones y posturas, lo mejor para ellos es descalificar y 
golpear. Todo ello en aras de una buena causa. Repasemos los hechos y saque usted, 
amable lector, sus propias conclusiones. 

El 14 de octubre la reportera de Milenio Leticia Fernández reportó la agresividad de 
algunos maestros adscritos a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación 
(CNTE), quienes, ejerciendo su derecho a manifestarse, marchaban por avenida Reforma. 
Al llegar al cruce con Bucareli, la policía les indicó que no podían detener el tráfico. Es 
decir, no podían bloquear el derecho de los otros a transitar libremente. Esto enojó a los 
maestros pero, según Fernández, la agresión se tornó violenta cuando denunciaron que 
los elementos de la policía les tomaban fotografías. ¿El resultado? Tres agentes de la 
Secretaría de Seguridad Pública del Distrito Federal con catorrazos de los maestros y, por 
esto, enviados al hospital. 

Pero aparte de los policías, la CNTE tiene otro tipo de adversarios: los miembros del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), quienes tampoco dan 
muestras de que poseen la habilidad de enseñar con el ejemplo e inculcarle al niño que el 
diálogo es una buena forma de resolver los conflictos. El pasado 7 de octubre, en el 
Coloquio Dos Siglos de Educación en México, que se realizaba en la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), un grupo de “simpatizantes del SNTE” interrumpió la 
ponencia del investigador Carlos Ornelas —quien es considerado como promotor de la 
Sntefobia— para gritarle “mentiroso” cuando éste hablaba de la manera como la cúpula 
del SNTE se aprovechaba para seguir acrecentando su poder. Para Ornelas, esta reacción 
es una muestra de que sus críticas al grupo dirigente del SNTE están tocando “partes 
sensibles del poder de las camarillas” (“Acuse de recibo”, Excelsior, 13/10/10). 
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La intolerancia a la crítica mostrada por estos simpatizantes del SNTE es un rasgo 
sintomático de una organización que agrupa a los responsables de formar 
académicamente a la niñez mexicana; por ello, se esperaba un deslinde inmediato del 
Comité Ejecutivo Nacional del SNTE. Sin embargo, en el momento de escribir estas líneas 
no había aparecido un claro rechazo a tales formas de intimidación; entonces, como dice 
el dicho: “el que calla, otorga”. 

Pero los que no callaron fueron algunos lectores del periódico La Jornada, quienes al leer 
la nota sobre la intolerancia del SNTE en la UNAM expresaron cosas como “malditos 
dirigentes mexicanos traidores, se quieren comer a su propia patria, deverían se colgados 
(sic) por su propio peso” (enviado por Maricahimasloco); “maestros del SNTE, 
simplemente gorilas al servicio de una vividora…” (SRS); “el SNTE y su directora son la 
basura que debemos de sacudirnos para que la educación florezca de verdad en México” 
(Enrique). ¿Qué similitud existe entre todas estas expresiones y la irrupción del SNTE en 
el foro de la UNAM? Una clara actitud de abatir al otro mediante la descalificación y 
ambas expresiones son, a mi juicio, deplorables. Cualquier manifestación de intolerancia 
es condenable, independientemente de quién la comete. 

Pero no sólo hay lectores intolerantes, maestros golpeadores y sindicalistas 
intransigentes; en México también tenemos estudiantes activistas que no pasan un 
examen de realidad. A finales de septiembre, también en la UNAM, la Confederación 
Nacional de Gobernadores (Conago) iba a entregar un reconocimiento a la Máxima Casa 
de Estudios, el cual era firmado por los 32 gobernadores de la república. Al acto asistirían 
mandatarios estatales de diversas corrientes políticas y algunos a quienes ronda el 
fantasma de la impunidad y el encubrimiento, pero ¿acaso son todas estas condiciones 
suficientes para que los estudiantes entraran de manera violenta a la sala universitaria, 
tomaran el presídium, rompieran los identificadores de los lugares de los gobernadores 
Ulises Ruiz, Enrique Peña Nieto y Mario Marín y gritaran “fuera asesinos de la UNAM… 
fuera el PRI de la UNAM”? Según la nota de Emir Olivares de La Jornada, tras el incidente 
varios directivos de la UNAM e integrantes de la Junta de Gobierno comentaban que ésta 
era sólo una expresión plural de los universitarios. ¿Acaso dirían los notables lo mismo del 
acto del SNTE? ¿Cuál sería su criterio para diferenciar y condenar un acto de otro? ¿La 
evidencia muestra que lo más efectivo es combatir la impunidad de los gobernantes con 
la intolerancia de los gobernados?  
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Por su actuar público, se podrá no coincidir ni simpatizar con Ruiz, Peña Nieto y Marín, 
pero esto es muy diferente a que uno se erija como un guardián del terreno sacro y 
entonces se busque expulsarlos violentamente de un espacio público donde se cultiva la 
razón y que, en teoría, pertenece a todo el pueblo de México. 

La actitud de los estudiantes activistas refleja lo que Monsi denominó de manera brillante 
como el “amor a lo contraproducente”, es decir, esa curiosa intención de protestar a 
través de medios por los cuales uno le hace más daño que beneficio a la causa. Lo malo 
es que este tipo de amor ya se convirtió en patología. La celebración que hicieron 
algunos lectores de la actitud estudiantil en la UNAM preocupa: “si bien, las conductas 
radicales son peligrosas; la tibieza y pasividad disfrazadas de tolerancia, que vive México 
son letales. Gracias Universitarios por darle voz al pueblo” (enviado por Itaoklaltiz); “es 
afortunado saber que 50 estudiantes se fajaron los pantalones y reclamaron 
enérgicamente esta infame invitación a la máxima casa de estudios de México” (Vania 
Macías); “… si bien es cierto que los UNIVERSITARIOS por ser estudiados tienen que ser 
mas (sic) abiertos y tolerantes, por que (sic) recibir en el recinto a tan DIGNOS 
PERSONAJES” (Ana María de la C). 

La falta de capacidad para mirar y denunciar abiertamente los actos de intolerancia, 
independientemente de quién los comete, es sorprendente. Esta incapacidad abona a la 
polarización y aquí todos somos responsables. No sólo el presidente Felipe Calderón que 
un día dice que quien fue su oponente sigue siendo un “peligro” para México y quienes lo 
siguen son “fanáticos” y a la semana siguiente, en la inauguración del Museo Memoria y 
Tolerancia, habla de que la diversidad política enriquece a México. La incongruencia, 
polarización e intolerancia sí que atentan contra el país y pueden ser las vías más rápidas 
para echar por la borda nuestro avance democrático. Que los políticos obvien este riesgo 
es grave, que los universitarios juzguemos con criterios parciales en función de nuestras 
simpatías o intereses propios es desesperanzador. 

* Instituto de Investigaciones para el Desarrollo de la Educación-UIA 
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LA ACADEMIA EN LA UNAM: INVESTIGACIÓN 
HUMBERTO MUÑOZ GARCÍA 

La educación superior y la investigación conducen la globalización. Hoy existe un nuevo 
panorama de la educación superior en el mundo. La UNAM está considerada en los 
rankings internacionales como la única universidad de investigación que hay en México. 
En la UNAM se han estado impulsando políticas para mantenerla entre las primeras 200 
del mundo y, al mismo tiempo, tejen alianzas con otras universidades del país que tienen 
potencialidades mundiales. 

Para hablar de la UNAM en estos tiempos es indispensable observarla y registrar su 
quehacer sustantivo, en el marco de las propuestas que orientan su conducción en este 
rectorado. Este texto toca a la investigación. 

Al respecto, el rector José Narro, en diversos foros, ha acentuado algunos puntos que 
ahora recojo. Por ejemplo, que la investigación que se hace en esta casa de estudios esté 
basada en el principio de la libertad académica. Este principio es esencial para la buena 
marcha de la investigación y para que la institución mantenga su liderazgo en la 
educación superior y en la producción de conocimiento. 

Asimismo, este rectorado ha puesto énfasis en que la investigación atienda, 
prioritariamente, a la problemática nacional. En particular, que esté volcada a la sociedad 
para que la población se beneficie del conocimiento que genera. Para apoyar la 
investigación, se ha mantenido, acertadamente, el Programa de Apoyo a Proyectos de 
Investigación e Innovación Tecnológica (PAPIIT), sin el cual el panorama de la UNAM 
sería distinto. Este programa es un ejemplo exitoso que podría aplicarse en otras 
universidades públicas. 

El planteamiento académico de la administración resalta el desafío de elevar la 
productividad y la calidad de la investigación. Esto se aprecia en el quehacer cotidiano de 
los investigadores. He seleccionado algunos avances y contribuciones de la investigación 
en el trienio, que me han llamado la atención, con lo cual pretendo ilustrar lo que 
hacemos los investigadores. 
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En las ciencias de la vida se logró aislar genes de todos los organismos. Las 
investigaciones genómicas sobre la diversidad bacteriana son trascendentes en varios 
campos de aplicación. En el área de la biotecnología, asimismo, se pudo generar 
combustible vehicular etanol a partir de residuos agroindustriales. La institución va en la 
delantera respecto del análisis del agua subterránea, del clima, suelos y océanos. 
También va a la delantera en el conocimiento del cambio climático. Se terminó el 
proyecto Capital Natural de México, en el cual se analizan, en cinco volúmenes, los 
ecosistemas terrestres y marinos. Para evitar la inestabilidad de taludes se inventó una 
nueva tecnología. La aplicación de modelos logísticos en estadística se ha expandido. En 
astronomía, hay adelantos en el estudio del pasado del Sol. Y de mucho regocijo han sido 
las conexiones que se vienen estableciendo entre el arte y la ciencia, que repercutirán 
sobre la enseñanza y la cultura científica. 

En el periodo de este rectorado se obtuvieron importantes avances en materia de salud. 
Unos cuantos ejemplos, en seguida. Hay logros en la creación de fármacos para el 
tratamiento del cáncer. También, en el diseño de instrumentos para la captación del 
dolor. Se han llevado a cabo proyectos sobre plantas medicinales para tratar 
enfermedades respiratorias. Otros se han centrado en mejorar la rehabilitación de 
pacientes psiquiátricos. Se ha desarrollado un antídoto contra las picaduras de alacrán. 
Ha habido respuestas concretas a la influenza A/H1N1. Está muy avanzada la creación de 
un anticonceptivo masculino. Los análisis sobre la diabetes de varios tipos han sido 
relevantes, así como el descubrimiento de factores aliados contra la obesidad. En el 
estudio del cerebro humano hubo contribuciones internacionales. 

En ciencias sociales han cobrado importancia los trabajos sobre la juventud, para lo cual 
se creo un seminario. Se presentó el explorador de datos para el Estudio Comparativo de 
las Universidades Mexicanas. Los estudios sobre la política educativa tuvieron un salto 
cualitativo. También se estudiaron los efectos del turismo sobre el empleo, la caída de los 
precios del petróleo y su impacto sobre las finanzas nacionales, la crisis financiera en el 
sistema urbano, la ubicación del país en el contexto de la dinámica de la sociedad 
estadunidense y en el contexto de América Latina. 
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En psicología hubo nuevos descubrimientos sobre el comportamiento humano. En 
derecho se presentaron marcos legislativos para proteger al consumidor, un sistema 
jurídico de protección social, con exigibilidad de derechos y garantías, y trabajos 
orientados a establecer un nuevo acuerdo nacional puesto en la Carta Magna. Además, 
se continuaron muchas investigaciones sobre la violencia social, en particular la que se 
ejerce contra las mujeres. Hubo importantes aportes sobre la migración hacia el norte, la 
democracia, las características del Estado, los procesos políticos y la cuestión del 
narcotráfico. 

En humanidades, es relevante el nuevo rumbo que tomaron las teorías sobre el origen del 
hombre en América. Las reflexiones filosóficas sobre la libertad, la política, lo público, la 
ciudadanía y la desigualdad, que cruzan varios campos disciplinarios, lo mismo que los 
estudios sobre la ética y la bioética. En antropología se descubrieron nuevos datos sobre 
los equilibrios calendáricos de las urbes prehispánicas y en historia del arte, sobre la 
pintura mural prehispánica. Hubo un encuentro en el cual dialogaron poetas de distintas 
latitudes. Se hallaron obras musicales de la Colonia, una de las cuales es la primera pieza 
en la Nueva España compuesta para un solista y orquesta. 

Lo relatado son ejemplos de lo que hacemos en la investigación. Los logros obtenidos se 
deben a las condiciones que nos han brindado y se enmarcan en el ambiente de libertad 
institucional que disfrutamos en la UNAM. Han sido posibles porque tenemos un rector 
de principios, comprometido con poner a la universidad al servicio del bienestar y la 
cultura de la sociedad. Y, desde luego, por el compromiso, la responsabilidad y la 
solidaridad de los académicos con el desarrollo del país. Mostrarle a la sociedad a qué nos 
dedicamos, representarnos académicamente, mantendrá la confianza y legitimidad que 
nos otorga.  

* UNAM. Seminario de Educación Superior, IIS. Profesor de la FCPyS 
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AGENTES Y RECLUTADORES DE ESTUDIANTES: PARÁSITOS 
DE LA EDUCACIÓN SUPERIOR INTERNACIONAL 

Estos personajes están empeorando los estándares e integridad académicos y deben ser 
eliminados o severamente recortados. El dinero no debe cambiar de manos durante el 
proceso de admisión y las universidades no deben entregarles ese poder  

PHILIP G. ALTBACH 

Un fantasma está frecuentando la educación superior internacional: la dramática 
proliferación de reclutadores externos y otros agentes. Su trabajo es reclutar a 
prospectos de estudiantes en países que suelen enviar a un gran número de ellos al 
extranjero a instituciones específicas, así como para proveer información general sobre 
esta actividad. Muchos de estos reclutadores están autorizados por instituciones 
académicas en los países huésped (específicamente en Estados Unidos, Inglaterra y 
Australia) para ofrecer admisión a los estudiantes e incluso facilitar su inscripción. 

Aunque no es de ninguna manera una nueva tendencia, este fenómeno está creciendo en 
tamaño, alcance y notoriedad, mientras las inscripciones internacionales se han vuelto 
una parte importante en las políticas universitarias. Los operadores, por supuesto, no 
trabajan sin una fuente de ingresos. Son pagados por las universidades que los utilizan, 
usualmente por comisión, basada en la cantidad de alumnos que logren persuadir. 
Algunas veces, sorprendentemente, también reciben pagos de los estudiantes. 

Este artículo tiene un simple argumento: que los agentes y reclutadores están 
empeorando los estándares e integridad académicos y deben ser eliminados o 
severamente recortados. Proveer información a estudiantes potenciales está bien, pero 
el dinero no debe cambiar de manos durante el proceso de admisión y las universidades 
no deben entregar ese poder (después de todo, es una responsabilidad académica clave) 
a agentes o entidades extranjeras. 

Viejas maneras y una nueva ola 

Hace treinta años, la mayoría de los estudiantes interesados en estudiar en el extranjero 
localizaban información, aplicaban a sus instituciones preferidas y se inscribían.  
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En los días anteriores a internet, la información podía obtenerse directamente 
escribiendo a las universidades extranjeras, en algunos casos acudiendo a bibliotecas 
patrocinadas por embajadas o en centros de información en ciudades importantes del 
Tercer Mundo apoyados por los países huésped (Unión Soviética, Inglaterra, Francia y 
Estados Unidos). 

Los estudiantes internacionales eran relativamente pocos en número. En 1981 existían 
912 mil 300 de ellos. El total ha crecido tres veces en los recientes 30 años. Muchos de 
ellos provienen de familias relativamente sofisticadas, con acceso a la información y 
capaces de tomar decisiones informadas o que fueron apoyadas por gobiernos u otras 
instituciones. Las universidades de países huéspedes raramente colocaron la 
internacionalización en sus agendas, y pocos, si acaso, buscaron ganar dinero con 
estudiantes extranjeros. Las políticas de la guerra fría y los vínculos neocoloniales 
estimularon a los principales poderes a patrocinar centros de información en el 
extranjero. 

Este ambiente ha cambiado. De hecho, las prácticas de hace apenas unas décadas 
parecen pintorescas en el mundo globalizado actual, donde la educación superior es un 
gran negocio en el cual se alcanzan hasta tres millones de estudiantes en el extranjero (la 
mayoría provenientes de Asia y emigran a los principales países occidentales 
anglosajones y Australia). Estados Unidos fue anfitrión de 671 mil de estos estudiantes (21 
por ciento del total mundial). Estos estudiantes contribuyeron con más de 17.65 mil 
millones de dólares a la economía estadunidense y otros, a los demás países huéspedes. 

Los cambios principales incluyen el crecimiento de internet, la comercialización de los 
estudios internacionales, la transformación de la migración estudiantil de un fenómeno 
para la élite a su masificación. Mientras en el pasado estaba limitada principalmente a 
unos pocos, algunos estudiantes recibían becas provenientes de su propio país o del que 
los recibía. El estudio en el extranjero es ahora un fenómeno masivo donde los fondos 
provienen, en su mayoría, de estudiantes y sus familias, y ahora son de antecedentes 
sociales más mucho diversos y de muchos más países que en el pasado. 

Internet permite el fácil acceso a la información acerca de las instituciones de educación 
superior en cualquier parte del mundo, aunque incluso un pequeño vistazo en los sitios 
de muchas universidades revela una evidente falta de transparencia que raya en la 
desinformación. Incluso, las universidades patito pueden diseñarse para parecer Oxford 
(llegando al grado de robarse fotos de la institución).  
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Pero la buena información está disponible para individuos que tienen la capacidad de 
separar cautelosamente la realidad de la ficción (no es una fácil tarea). 

La guerra fría terminó en 1990 y la mayoría de los países huésped habían eliminado o 
reducido sus centros de información en el extranjero. Algunos, como Australia, han 
comercializado el reclutamiento internacional de estudiantes. El gobierno de ese país 
estableció la agencia IDP (Proyecto de Desarrollo Internacional, por sus siglas en inglés) 
para consolidar la educación superior como un producto más de exportación. Otros 
países, incluyendo Reino Unido, se han movilizado para hacer lo mismo. 

Al mismo tiempo, Estados Unidos ha recortado el presupuesto de sus bibliotecas y 
centros de información en el extranjero repetidamente sin pensar en las consecuencias, y 
ahora enfrentan la costosa inversión de reabrirlos y volver a colocar en el mercado uno 
de los “productos de exportación” más valiosos de ese país. 

Mientras el número de estudiantes en el extranjero ha aumentado, el nivel de 
sofisticación de los aplicantes ha declinado. En un momento, menos de ellos estaban 
interesados en las mejores universidades, aunque algunos programas de gobierno 
colocaban a estudiantes en instituciones de menor prestigio. Sin embargo, muchos de los 
estudiantes potenciales en la actualidad tienen poco conocimiento sobre los prospectos 
de la educación superior y querrán estudiar en el extranjero porque no pueden tener 
acceso a ella en su propio país. Por otra parte, sienten que sus estudios en el extranjero 
les darán ventaja sobre otros en el mercado laboral o les permitirá emigrar a otros países. 

Muchas más instituciones académicas han entrado a la competencia por estudiantes 
extranjeros. Muchas de ellas no son de las más “destacadas”, sino más bien 
desconocidas (y en ocasiones de baja calidad), de todos los tipos. Estos colegios buscan 
reclutadores al pensar que no tienen alternativas de atraer estudiantes de otros países. 
Es sorprendente que algunas universidades estadunidenses respetables han buscado a 
agentes y reclutadores (quizá al sentirse inseguros sobre el impacto de su calidad y 
trayectoria en el extranjero). Las universidades mejor colocadas en el ranking mundial 
continúan siendo los destinos favoritos de los mejores y más brillantes estudiantes, pero 
sólo pueden colocar a una pequeña minoría del total de aplicantes. 
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Aquí entran los agentes y reclutadores 

Este nuevo ambiente produjo un vacío de información que necesitaba llenarse. 
Desafortunadamente, esta deficiencia se acomodó de la peor manera posible. Muchas 
universidades, especialmente aquellas sin perfil internacional, que buscaban atraer 
estudiantes internacionales, descubrieron que no podían obtener acceso al mercado 
potencial. A los estudiantes no les es fácil encontrar información confiable sobre posibles 
lugares para realizar sus estancias en medio de un río de sitios web y una miríada de 
publicidad que puede encontrarse en periódicos, estaciones de tren y cualquier lugar de 
los países en desarrollo. Internet no ha resuelto el problema en parte porque no 
distingue calidad y provee información sin evaluarse y filtrarse. No hay forma fácil de 
verificar la calidad y veracidad de ésta. Los agentes y reclutadores han entrado a este 
ambiente de sobreflujo y aseguran proveer calidad en la plétora de información 
actualmente disponible en internet.  

Las prácticas actuales 

Si los agentes y reclutadores sólo proveyesen información, la situación actual no llegaría 
a ser una crisis. Simplemente sería un problema porque la evolución de la información 
seguiría siendo cuestionable. Son, por supuesto, contratados por las universidades 
potenciales y otros proveedores de educación superior para atraer estudiantes a sus 
instituciones. No son proveedores de información, sino personal de ventas. Su propósito 
es vender un producto y pueden recurrir a cualquier método. No presentan alternativas o 
guías objetivas para aplicantes potenciales. Muchos de estos operadores (aunque no se 
sabe cuántos) hasta tienen autorizado aceptar estudiantes, frecuentemente basándose 
en calificaciones vergonzosas. Algunos de los agentes menos escrupulosos aceptan 
pagos de ambas partes (su institución empleadora y los aplicantes), una clara violación 
de estándares éticos. La mayoría de los agentes y reclutadores son operadores 
independientes que tienen contratos con una o más instituciones extranjeras. Las 
universidades en países huésped que los emplean son típicamente instituciones de bajo 
prestigio, con poca notoriedad en el extranjero y a menudo con una tremenda necesidad 
financiera por atraer estudiantes y balancear sus finanzas. 

Las leyes federales estadunidenses prohíben pagos para reclutar estudiantes locales. Así, 
uno se pregunta por qué es apropiado, o incluso legal, que una universidad pague a sus 
agentes para importar estudiantes internacionales y no locales. 
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Los agentes y reclutadores no tienen calificaciones establecidas ni son supervisados por 
alguien. Se están realizando esfuerzos para establecer “estándares” en esta nueva 
profesión, pero sin poderes para llegar a acuerdos o disciplinar a quienes los violen. 
Organizaciones como NAFSA (Asociación de Educadores Internacionales, por sus siglas 
en inglés), la más grande en su tipo, acepta a estos operadores como miembros sin 
preguntarles nada, dándoles así un grado de respetabilidad. Otros grupos, como la 
Asociación Americana de Secretarios y Oficiales de Admisiones, han levantado serias 
acusaciones sobre su papel. Los recientes esfuerzos para establecer estándares y de 
alguna manera legitimar a agentes y reclutadores por medio de una nueva organización 
llamada Consejo Americano de Reclutamiento Internacional, está cercanamente ligada a 
ellos. 

La respuesta 

La solución a este crecimiento fenómeno es simple: abolirlos. Los agentes y reclutadores 
no tienen un rol legítimo en la educación superior internacional. Son innecesarios y en 
ocasiones practicantes poco honestos que interfieren en el camino de la información 
hacia estudiantes prospectos sobre estas instituciones en otros países. 

La información objetiva y exacta, así como la dirección, son necesarias para las 
instituciones y estudiantes. Estas fuentes pueden proveerse mediante internet, 
preferentemente en sitios con un algún “sello de aprobación” de algún grupo de 
universidades respetadas o una organización regional o internacional con credibilidad 
probada. Sería útil si países que eliminaron o redujeron sus centros de información y 
bibliotecas pudiesen restaurarlas. El costo no es alto y la producción de datos sería 
confiable e inmensa. Podría haber un papel significativo para consultores independientes 
que provean información y preparen a estudiantes para su proceso de aplicación, pero no 
tengan conexiones o reciban dinero alguno de las universidades. En la actualidad, una 
nueva organización, la Asociación Internacional de Consultores de Admisiones, se ha 
fundado para establecer y hacer cumplir estándares apropiados a este nuevo rol. 

Las universidades en países huéspedes ya no deben utilizar agentes y reclutadores 
inmediatamente. Se debe proveer más y mejor información por las propias universidades 
con el fin de informar con efectividad a los potenciales estudiantes. Esta meta puede 
incluir visitas por parte del staff de admisión de las universidades a los potenciales 
estudiantes en el extranjero, con el propósito de compartir información. 
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La mancha de la comercialización en la educación superior internacional ha sido 
sostenida por estos agentes y reclutadores: es hora de que sean eliminados y 
reemplazados por mecanismos transparentes para proveer información a los 
estudiantes. El proceso de admisión debe colocarse donde pertenece: estudiantes que 
aplican para estudiar en colegios y universidades escogiendo a los mejores calificados, 
basándose en aplicaciones individuales confiables.  

* Profesor y director del Centro Internacional de Educación Superior del Colegio de 
Boston. Traducción: Salvador Medina Armienta. 
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